

1. Norte de Estados Unidos

Este fue El Niño que se robó la Navidad. La ciudad de Nueva York estaba un agradable 4.4 °C más cálida de lo usual en el mes de enero.

2. Canadá

El Niño preparó el escenario para la tormenta de hielo que se desató en enero en el noreste, cuando el aire húmedo y cálido del golfo de México entró en colisión con el aire helado del norte.

3. Las Rocosas

El pasado octubre, una sola ventisca dejó 56 centímetros de nieve sobre Denver, paralizando la ciudad

4. Suroeste de Estados Unidos

Los 53 centímetros de nieve que cayeron cerca de Rosewell, N.M., en diciembre, constituyeron el más grande total en un mes desde 1893.

5. California

Las focas de la isla de San Miguei están muriendo de hambre porque las temperaturas oceánicas son demasiado cálidas para que vivan en ellas los peces que usualmente consumen.

6. Pacífico Este

El huracán Linda, con vientos de 300 kılómetros por hora, fue el más fuerte que haya pasado por esa región 7. México

En diciembre, nevó en Guadalajara por primera vez desde 1881.

8. Florida

Las tormentas y las temperaturas por debajo de lo normal han afectado al sur en este invierno. La precipitación total en Fort Lauderdale este año es de casi 15 centímetros, el doble de lo normal.

9. El Caribe

La temporada de huracanes de 1997 fue muy suave sólo tres huracanes en comparación con nueve en 1996.

10. Brasil

Los ambientalistas temen que la sequía prolongada convierta la frágil selva húmeda en un polvorin.

i I. Perú

Más de 80 personas han muerto desde diciembre como consecuencia de deslizamientos de lodo, inundaciones y enfermedades.

12. Ecuador

Cerca de 90 personas han muerto y 22 000 han sido evacuadas desde octubre debido a las inundaciones. El costo de los cultivos y las exportaciones perdidos se calcula en US\$200 millones.

13. Galápagos

Las aguas cálidas están matando los arrecifes coralinos que permiten la vida

marina cerça de las islas 14. Pacífico Central

Una cosecha abundante de ciclones tropicales; ocho en 1997, en comparación con dos el año antertor.

15. Japon

En diciembre, los organizadores de las Olimpíadas temían que El Niño ahuyentara la nieve de Nagano y echara a perder los Juegos de Invierno Después temian que hubiera demasiada nieve. 16. Indonesia

La peor sequía en 50 años propago incendios que acabaron con por lo menos 400.000 hectáreas de bosque 17. Kenia

En enero, partes de Somaha v Kenia quedaron aisladas por los aguaceros y las inundaciones, obstaculizando los esfuerzos por controlar la epidemia de fiebre en Rift Valley, que ya ha cobrado más de 500 vidas.

férreas y las principales autopistas terminaron bloqueadas por inundaciones, y cientos de hogares fueron destruidos. Al cabo de una semana, se habían presentado dos tormentas más y por lo menos cuatro personas murieron en deslizamientos de lodo y fuertes corrientes de agua. Con otro sistema climático severo aproximándose hacia la costa —y las temperaturas del Pacífico todavía registrando 29 °C, una cifra

demasiado alta para la época—, no parecía haber alivio a la vista.

l mismo tiempo —pese a una enorme tormenta que a comienzos de febrero produjo tornados en la Florida e hizo nevar en el valle de Ohio y causó la muerte de por lo menos 22 personas—, gran parte del este y el área central del norte de Estados Unidos seguía gozando del invierno más cálido en años, que incluso hizo florecer los cere-

zos de Washington en la primera semana de enero. Eso podría parecer lo opuesto de un desastre, pero toda anomalía climática tiene su lado oscuro. En un año normal, por ejemplo, la tormenta invernal que azotó a Nueva Inglaterra y al sur de Canadá en enero podría haber envuelto a la region en un grueso manto de nieve. Sin embargo, llovió sobre el aire ártico bajo y todo quedó barnizado con gruesas capas de